

# EL EBRO

Diario de Tortosa

Año III

Núm. 551

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Tortosa, al mes. . . . . 1'00 peseta.  
Fuera trimestre. . . . . 8'00  
Extranjero. id. . . . . 4'50

Jueves 23 de Octubre de 1902

REDACCIÓN: Portal del Palau. núm. 2.  
ADMINISTRACIÓN: Librería Voltes, Angel 7.  
Toda la correspondencia de carácter literario al director.

## Apostolado de la oración

### Oración para este mes

Oh Jesús mío! Por medio del corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que el culto de la Eucaristía se propague más y más en la cristiandad.

### Resolución apostólica

Asistir con frecuencia á la sagrada Mesa.

## Diario religioso

**OCTUBRE**  
CULTOS  
CATEDRAL  
A las 9 misa conventual.  
SAGRARIO  
A las 6 de la tarde con exposición.

**SANTIAGO**  
A las 5 y 1/2 tarde.  
**SANTA CLARA**  
Por la mañana á las 8 y 1/2.  
**SAN JUAN**  
A las 6 de la mañana con media exposición y después la Santa Misa.  
**PURISIMA**  
Durante la Santa Misa que se celebra á las 6.

**ROSARIO**  
Iglesia de esta advocación á las 4 y 1/2 de la tarde.  
En la Capilla de Nuestra Señora de la Cinta á las 6 y 1/2.  
Continúa la novena á nuestra señora de la Cinta.

**SAN BLAS**  
Continúa la novena al glorioso Arcángel San Rafael á las 5 y 1/2 de la tarde.

## DURMIENTES

Durmientes son los que, egoístas ó corrompidos, abandonan las sendas de los deberes sociales y políticos, para entregarse en brazos de una inacción estúpida dejando á la codicia y á la audacia que se enseñoreen de la política, de la ciencia, de la literatura y de las artes.

Durmientes, responsable de los estropicios que la mediocridad ha llevado á cabo en las más nobles esferas del pensamiento y de la vida pública.

He aquí las consideraciones que á este propósito estampó un diario ca-

tórico en un precioso artículo del que sacamos el siguiente fragmento.

"No parece sino que las sociedades presentes quieren morir hastiadas de placer, y para entregarse sin estorbos en brazos del sensualismo, se hayan descartado de aquellas salvadoras energías y de aquellas elevadas tendencias que caracterizaron á los grandes pueblos de la Historia.

La voz del deber ó apenas se levanta ó no encuentra eco en la voluntad, pronta por el contrario á correr en pos de todo lo agradable, cómodo ó todo lo placentero. No se piensa, se imagina ó se sueña. No se medita, se vive la vida de impresión y del sentido. No se quiere lo noble, lo grande, lo ideal, porque exige sacrificio. No se ama el sacrificio, porque produce dolor, y estas sociedades no comprenden las grandezas del dolor, cuando lo acompaña la satisfacción del deber cumplido ó lo subliman la abnegación ó el heroísmo.

De aquí el predominio del sentimentalismo, sobre la caridad; de la literatura insana y superficial sobre la clásica y profunda; del arte moderno sobre el clásico; de las costumbres históricas; de la moral universal ó libre sobre la evangélica; del formularismo en Religión sobre el arraigado convencimiento, patrimonio de nuestros antepasados.

Pretender salvar política y socialmente á un pueblo de esta naturaleza, es obra de titanes si no se contara con el ejemplo de las grandes reacciones de la Historia, y con que entre nosotros existe el principio de regeneración más eficaz y seguro, la práctica decidida del verdadero sentimiento cristiano.

Faltan honores que, abrasándose á la cruz, hagan confundir más que con sus palabras, con sus obras, á la legión de *durmientes* que ostentan el timbre de una vida privada, quizá muy ordenada, pero sobra egoísta, desprecian los problemas sociales y la vida pública, como si en ella no fueran parte ó se les negaran los beneficios que de ella se derivan.

Hay que predicar la necesidad de la intervención de las clases de posición é influencia en la marcha de los intereses colectivos. Hay que sacrificar si no es que despreciamos nuestro propio remedio—parte de nuestras satisfacciones, comodidades y placeres—aun lícitos,—para dirigir las energías, los medios y la acción que ellos representan al campo de la lucha social, donde se debate el presente y se decide del porvenir. Hay que combatir el sibilismo y enaltecer el sacrificio. La decadencia de los pueblos antiguos, medios y modernos empieza con la relajación y la mojicada de los individuos y de las familias, sigue con el desprecio á la ley, á la justicia y al interés común, y acaba con la anarquía, justo castigo de los pueblos que, no teniendo conciencia de sus deberes, los dejan incumplidos, consumiendo sus energías en el enfreno de las pasiones, bajo el reinado de la más torpe egolatría.

Hay que restar egoístas y sumar hombres de abnegación, ya que sin la práctica de esta sublime virtud no cabe redención para los hombres, para la familia ni para los pueblos.

Y porque además, el peligro no conjurado, podrá agrandar la fuerza envolvente de las protestas y vindicaciones sociales, y agostar en flor tantos goces irreflexivos, tantos retratamientos injustificados.

AQUEL.

## UN MARTIR

El hecho es reciente.

No se trata de un mártir de los tiempos de Nerón, pero prepárense nuestros lectores á ver y admirar un ejemplo digno de los héroes cristianos que se cubrieron de gloria, empapando en su sangre las arenas del Circo.

Recomendamos el caso encarecidamente á nuestros lectores.

Esta tiene de ejemplos heroicos la femineidad y el valor social actual, cuando tan hartos estamos de ver inverosímiles defecciones y apostasias ronzosas, cuando tanto abundan los cristianos que venden á Cristo por un miserable plato de lentejas hasta por conseguir de los tiranos de moda una sonrisa, que más parece mueca de diablo, son una oportunísima y muy saludable lección hechos como el que vamos á transcribir.

R. fiérel el Rvdo. P. Fr. Celestino Ibañez, misionero Francisco en la China, en una interesante carta que desde Xi o i-cuam acaba de dirigir á *El Eco Franciscano* de Santiago y dice así:

"Quiero terminar esta carta con un hecho edificante, que no dudo leerán con satisfacción los piadosos lectores de su ilustrada revista.

Como le dije en mi anterior, los cristianos de este distrito tuvieron no poco que sufrir en la pasada persecución.

Cerca de esta residencia se halla un pequeño pueblecito llamado Uicuan.

Cuando estalló allí la persecución, un cristiano de 33 años de edad, quiso salvar las imágenes y demás cosas de la iglesia.

Encomendados á Dios sus padres, esposa é hijos, se fué á la iglesia, y reuniéndolo todo lo mejor que pudo, intentó huir del pueblo, pero los paganos se aperciocieron y fué preso.

Conociéron que era cristiano y quisieron probar su fe y constancia y las doctrinas que profesaba.

Con este fin le llevaron á una pagoda para que allí renunciase su fe y adorase como ellos al ídolo.

Metido por fuerza allí y puesto ante el ídolo y en medio de un gran número de curiosos paganos, le amonestó uno con la espada en la mano, diciendo: "ó adoras ahora mismo á este ídolo, arrojándote delante de él, ó

de un golpe va tu cabeza al suelo; á lo que respondió con fortaleza y magnanimidad propia de un cristiano: "rueda mi cabeza por el suelo: morir, sí; pero adorar al ídolo, jamás."

Dada esta terminante respuesta, el que le interrogó quería cortarle allí mismo la cabeza, como había dicho, pero los demás le detuvieron diciendo: No, de este modo morirá pronto y no tendrá mucho que sufrir; saquémosle fuera y démosle una muerte más cruel.

Conformes con esta propuesta, le condujeron fuera de la pagoda y se prepararon á ejecutar sobre él las crueldades de los tiranos romanos.

El gran número de paganos que habían concurrido formaron un círculo; en medio, atado á un árbol, estaba impávido y sereno nuestro cristiano y próximo á él nueve de los más atrevidos é inhumanos *dadohi* (boxers) con la espada en la mano.

Atado como estaba le preguntaron: ¿eres cristiano? y respondió: sí, soy cristiano, y al momento le cortaron una oreja.

Segunda vez le volvieron á preguntar y al nuevo respondió: Sí, soy cristiano; y le cortaron la otra oreja.

Tercera vez le volvieron á preguntar: ¿eres cristiano? y tercera vez respondió: Sí, soy cristiano; y de un golpe le cortaron un brazo.

El pobre paciente, ó mejor dicho, el invicto y valeroso mártir, estaba ya bañado en su propia sangre, pero aquellos pérfidos paganos no estaban todavía satisfechos y le volvieron á preguntar: ¿Todavía eres cristiano? y respondió con la misma constancia que antes: Sí, todavía soy cristiano y lo seré hasta el fin de mi vida.

Irritados más con esta respuesta, aquellos verdugos, y convencidos de que no le podían hacer negar su fe, le hirieron gravemente en el otro brazo, en el vientre y por todo el cuerpo, de tal modo que hasta los mismos paganos se horrorizaron de tanta crueldad.

El fervoroso cristiano lo sufría todo con grande resignación, confortado con las gracias y bendiciones celestiales que sin duda alguna descendían sobre él en aquellos momentos.

Elevados sus ojos al cielo, encomendó de nuevo á Dios á sus padres, esposa é hijos, y hablando tranquilamente con los que le maltrataban les dijo:

Vosotros ahora me atormentáis sin causa alguna pero no pasará mucho tiempo sin que parte de vosotros caiga en manos de la justicia.

Esto parece que fué una profecía, porque al poco tiempo así sucedió.

Al fin, cuando ya se cansaron de atormentarle, le cortaron la cabeza; así terminó su vida en este mundo para adquirir otra vida más constante y duradera.

Este caso, tal como está referido, lo han contado, no solo los cristianos del mismo lugar y los individuos de la misma familia, sino además siete maestros paganos que se hallaron

presentes y han sido preguntados directamente *ad hoc* por el P. Pacífico, quien me lo ha dicho á mí; y yo lo escribo para edificación de los buenos y fervorosos cristianos, y para confusión y vergüenza de los tibios y relajados, que niegan la fe, á lo menos prácticamente, por un *qué dirán*.

La causa, el modo y las circunstancias de la muerte de este cristiano, dan motivos para creer que su alma se hallará en el cielo adornada con la palma del martirio.

## EN PLENO SIGLO XX

Es verdaderamente denigrante para la *culta Europa*, que en pleno siglo XX se toleren, sin protesta de ninguna clase, los tristes sucesos á que está dando lugar la llamada "insurrección macedónica," y que no es otra cosa que una serie de actos vandálicos y criminales cometidos por los turcos; que, violando las leyes de la guerra, han hecho del pueblo macedónico un mártir digno, no sólo de toda compasión, sino de una defensa en regla.

Los Gobiernos todos de las naciones civilizadas se cruzan de brazos ante tamaños atropellos, mientras los turcos incendian las ciudades, se entregan al pillaje, cometiendo todo género de tropelías, fusilan niños y mujeres indefensas y sembraban el terror en las comarcas de Kastoria, Malechevo, Djouma y Melnick.

Todos los Gobiernos reconocen que se precisa una intervención en el asunto, pero ninguno se atreve á ser el primero en dirigirse al Sultán, y mientras tanto, pasan días y días, y los bachi-bouzouks siguen haciendo de las suyas, y recrudesciendo sus macedonios, víctimas de la negligencia, temor ó cobardía, de todos los llamados á poner coto á los desmanes de los turcos, por caridad, por humanitarismo y por decoro.

La civilización cristiana, reclama una intervención, venga de donde viniere, para terminar con esa de martirio que parece haber comenzado para el pueblo de la Macedonia.

Cualquiera que sea la nación que se atreva á intervenir, llevará las simpatías de todos los que, ante la situación de ese desgraciado pueblo, echan de menos generosas iniciativas que libren del robo, del saqueo y de la muerte á los que hoy, abandonados de todos, sufren las crueldades de una guerra, que sólo tiene de tal la bárbara matanza que deja en pos de sí.

La intervención no debe hacerse esperar más; con harta calma se está procediendo en asunto que reclama urgencia inmediata; ante la situación actual de Macedonia deben desaparecer todos los temores de rompimientos y de equilibrios europeos.

La política internacional es una cosa, y la caridad y el deber, otra.

El pueblo macedónico pide á Europa caridad, y mostrarse insensible á esta súplica, sería echar un borrón sobre la civilización europea, mucho más negro que el que, mezclado con sangre, están echando los turcos.

A. Pedrosa,

## PARA LOS CAZADORES

### Aclaración importante

El diputado señor Rodríguez de la Borbolla, que fué consultado hace días por gran número de cazadores de pájaros, después de estudiar la

nueva ley de caza les dijo, que á su entender, y no obstante los preceptos terminantes de ella, durante los meses de septiembre, octubre, noviembre, diciembre y enero podrá seguirse cazando con perchas y otros artificios las alondras, los trigueros, las terreras y las cogujadas, porque según el catálogo aprobado por el Real Orden de 25 de noviembre de 1896, durante esos meses las referidas aves eran granívoras y no insectívoras.

Deseando, sin embargo, que su consejo fuese robustecido con la opinión técnica de los Centros directivos, les ofreció escribir al señor Ministro de Agricultura para que con su opinión á la vista consultara la del Negociado correspondiente. Recibió la contestación del Sr. Suárez Inclán, en nota que transcribimos á continuación y que confirma el dictámen del Sr. Borbolla.

Dice así: "El art. 20 de la vigente Ley de caza tiene dos puntos: uno la prohibición de cazar con hurón, lazos, perchas, etc. Otro la excepción respecto á los pájaros que no sean declarados insectívoros en el catálogo aprobado por Real Orden de 25 de noviembre de 1896."

"La referida real orden hace dos clasificaciones ó grupos. Uno el de las aves insectívoras cuya caza debe estar prohibida siempre. Otro el de las aves cuya caza puede permitirse desde 1.º de septiembre á fin de enero, ó sea terminada su cría, pues durante ésta deben respetarse por ser entonces insectívoras.

"En su vista: El primer párrafo del artículo 20 de la Ley de caza es aplicable á las alondras, trigueros, terreras y cogujas durante los siete meses desde el 1.º de febrero al 31 de agosto por considerarse durante esta época como insectívoras. Y el párrafo segundo será aplicable á las mismas aves durante los cinco meses desde el 1.º de septiembre al 31 de enero, por considerarse durante ese periodo como granívoras."

## INAUGURACION

DE LA UNIVERSIDAD CATÓLICA DE LOVAINA (BÉLGICA)

El claustro de esta Universidad dió el miércoles último gran brillantez á la apertura del presente curso en el grande Auditorium del Colegio del Papa.

Monseñor Habelnk celebró de pontifical la misa del Espíritu Santo. El rector pronunció un notabilísimo discurso de apertura.

Al acto asistieron la Sociedad de Estudiantes con sus banderas y gran concurrencia del pueblo.

## NOTICIAS BREVES

De casta le viene al galgo el ser rabilargo.

Y no hay que darle vueltas, el parlamentarismo es galgo y por lo tanto rabudo.

Prueba al canto.

Se abrieron las Cortes y á las primeras de cambio se asomó Romero á la tribuna, y dió principio la comedia.

—Los rotativos hacen como que se escandalizan de los escarceos parlamentarios del ex-pp lo antequerano.

Alla van puestas por orden las lamentaciones.

—"El Globo," cree que son infecundas las Cortes por la falta de expectación que encuentran para su labor y porque viven en un ambiente de artificio, faltándoles el calor popular, lo que las hiere y las daña.

Globo tu dixisti.

—"El Liberal," observa "que durante las sesiones del Parlamento son notas salientes las que la prensa tiene que consignar recordando las risas y animación que producen las frases de algunos oradores.

Maldita la gracia que á la opinión hacen los recursos ingeniosos de los políficos elocuentes."

Tarde piulasti.

—"El Imparcial," añade "que Romero ha podido ver que los años no pasan en balde: ya no producen efecto los discursos más ó menos vacíos y artificiosos.

La declamación ha muerto."

¡Ajaja! Eso hace años decía Nocedal, que la declamación (léase parlamentarismo) olfa á muerto que trasciende.

—La cantidad recaudada en Alemania para socorrer á los boers asciende á 1.065.500 francos.

—Oficiosamente se ha desmentido en algunos centros, que el ministro de Instrucción pública se proponga asistir á las solemnidades con que la Universidad de Valencia conmemorará el cuarto centenario de su fundación.

—En los círculos se ha dicho que el Sr. Moret, para lograr la jefatura del partido liberal, en día más ó menos lejano, cuenta con la ayuda del Sr. Romero.

Añádese que al Sr. Romero concedería el Sr. Moret la presidencia del Congreso.

—La minoría que acaudilla el duque de Tetuán está muy belicosa y ha anunciando que combatirá ruidamente el proyecto de ley municipal.

—Se prepara una gran cacería en el Pardo en honor del rey de Portugal que dentro de poco llegará á la corte.

Se ha publicado el edicto, convocando á oposiciones para proveer la canongía vacante en la Iglesia Metropolitana de Zaragoza por traslación de don Fermín Erice á una canongía penitenciaria de la misma iglesia.

Los aspirantes deberán presentar los documentos y requisitos exigidos, en la secretaría de Cámara de este Arzobispado en el término de 40 días que espira el 19 de Noviembre próximo.

El agraciado estará obligado á desempeñar gratuitamente en el Seminario Metropolitano una cátedra de Cánones ó de Teología, si el prelado tuviere á bien encomendársela.

—A consecuencia de haber descarrilado el tren expreso de Varsovia á San Petersburgo, han resultado algunos muertos y heridos.

—Telegráfan de Málaga que en Vélez Málaga cunde el pánico entre los labradores de la comarca por haber asaltado varias fincas una partida de bandoleros.

—Un despacho de la Ciudad del Cabo dice que algunos cafres, armados por los ingleses durante la guerra anglo boer, recorren el Noroeste de la colonia del Cabo de Buena Esperanza, saqueando los pueblos y asesinando á los individuos de la raza blanca.

Se envió para perseguirles una expedición de soldados británicos, pero todos éstos han sido degolados por los cafres.

—Un moro de Fez ha matado de un tiro á un misionero inglés en medio de la calle y en pleno día.

El moro se refugió en la Mezquita, ordenando el sultán que fuera sacado de ella. Interrogado el moro, dijo que mató al misionero, solo por ser cristiano.

—Los piratas árabes han atacado

en el Mar Rojo á un buque mercante italiano.

Dos cañoneras italianas han bombardeado y destrozado la ciudad de Midi, refugio de los piratas.

El gobierno italiano ha reclamado del turco.

—Dicen de Sevilla, que el vicepresidente de la República Argentina ha expresado á las autoridades y á los periodistas la gratísima impresión que le han causado sus visitas á la Catedral, al Alcázar, al Archivo de Indias y al Hospital de la Caridad.

## Interesante

Por creerlo de interés para muchos de nuestros lectores, tomamos de una revista de Barcelona, los siguientes pormenores acerca del proyectado servicio de automóviles entre algunas poblaciones de la provincia de Castellón.

"Se está organizando bajo los mejores auspicios en esta capital y en Benasal, una nueva empresa de tracción, cuyo objeto será la explotación de varias líneas en la provincia de Castellón, servidas por automóviles á vapor del sistema de "trens Scotte," que poseen todas las cualidades necesarias para la explotación económica y regular de servicios públicos á gran velocidad, para trenes de viajeros y para trenes mixtos de viajeros y mercancías y á pequeña velocidad para trenes de mercancías.

La Sociedad tiene el carácter de comanditaria, formándola don Cristóbal Lino Vives y don Agustín Marín, como colectivos, y don Cipriano Bernal y don José Buell, como comanditarios hasta el presente, esperándose que formarán también parte en la nueva empresa, varios capitalistas de las provincias de Castellón y Barcelona.

Los servicios que prestará la nueva empresa abarcarán seis líneas. Los primeros en inaugurarse serán los de Castellón á Cuevas de Vinromá y de Alcalá de Chisvert á Iglesuela del Cid.

### RECORRIDOS

Línea número 1.—43 kilómetros.—Castellón, Borriol, Puebla Tornesa, Villanueva de Alcolea y Cuevas de Vinromá.

Núm. 2. 68 kms.—Alcalá de Chisvert, Cuevas de Vinromá, Alborácer, Apeadero de Benasal, Coll de Ares y Villafranca del Cid.

Núm. 3.—22.5 kms.—Castellón, Villareal, Nules y Val de Uxo.

Núm. 4. 54.7 kms.—Vinaroz, Traiguera, La Jana, La Serrafina, Montroig, Mas de Antolí, Valibona y Morrela.

Núm. 5.—30.6.—Castellón, Alcora, La Foya, Figueroles y Lucena del Cid.

Núm. 6.—19.6.—Cuevas de Vinromá, Salsadella, San Mateo y La Serrafina.

## CRÓNICA

Leemos en el "Diario de Tortosa,"

"El Ayuntamiento, en la sesión de ésta mañana, ha acordado declarar cesante al Director del Museo Municipal D. Juan Abril, nombrando para reemplazarle, á nuestro particular amigo el Archivero Bibliotecario, don Mariano Aliart.

El acuerdo se ha tomado con carácter ejecutivo, participándose seguidamente, por medio de oficio, á D. Juan Abril, para la entrega de la

llave del local, y la formación del inventario correspondiente.

Nos parece que el Ayuntamiento ha procedido en este caso con gran precipitación y prescindiendo de consideraciones que debía haber tenido en cuenta. Para el fomento, custodia conservación y economía interior del Museo hay constituida una Junta, y es atribución de la misma el nombramiento de los cargos que en ella figuran.

En el supuesto de que la Junta nombra sus cargos, á la Junta compete relevar ó dimitir de los mismos. Solo empleando fuerza mayor y haciendo prevalecer abusivamente su autoridad, ha podido el Ayuntamiento extender la cesantía del Director Sr. Abril.

Creemos que, para tomar semejante decisión, debía haberse oído á la Junta, ó en otro caso haberla dimitido en pleno que era lo lógico sino lo conveniente y justo.

La Junta está ahora en el caso de defender sus prerrogativas.

Aproximándose la época de aplicar el guano á las tierras, recomendamos á los agricultores la acreditada marca en toda España por espacio de 15 años de la "Sociedad Barcelonesa," casa Pomés, clase garantida que tiene por representante con depósito en Tortosa á don José Del sors. Puente de Piedra.

El semanario *La Lucha* de Valencia que suspendió su publicación, á causa de los atropellos de que fué objeto la imprenta en que se tiraba aparecerá el sábado próximo editada en el establecimiento Tipográfico de D. José L. Foguet de esta ciudad.

Recordamos á los reservistas y á los que disfrutan de licencia temporal no dejen de presentarse en las Alcaldías durante este mes ó el próximo, pues de otro modo se les aplicará la pena de ordenanza.

Se ha publicado el núm. 207 de la acreditada revista *Biblioteca Sacro Musical*, que inserta la conclusión de un "Canto para la Comunión," por don Eduardo Torres, maestro de capilla de esta Santa Iglesia Catedral.

Ayer se celebró en Ascó la boda de nuestro queridísimo amigo y correligionario el acaudalado propietario de Tivisa, D. Juan Corbella Alerany con la bella y virtuosísima Sra. D.ª Rita Margalef Biarnés habiendo bendecido la unión el Rdo. Cura Párroco de Ascó D. Miguel Biarnés, tío de la contrayente.

Enviamos á los recién casados nuestra más cordial enhorabuena deseando que el Cielo les colme de bendiciones y prosperidades.

El Ayuntamiento de Tivisa con el objeto de secundar las aspiraciones de aquel vecindario y procurar por todos los medios posibles el fomento de la ganadería y mantener las relaciones comerciales entre los ganaderos ha establecido una feria de ganados de todas clases que se celebrará anualmente durante los días 28, 29 y 30 de este mes, y para ello tiene el honor de invitar á los ganaderos en la seguridad de que serán bien recibidos.

Además de la feria de ganados, se establecerán puestos de venta de varios artículos en el punto designado por el Ayuntamiento.

Desde el 27 al 31 de Octubre podrán los ganados apacentar en el monte comunal sin pagar ningún impuesto.

No se admitirá la entrada en el punto de la feria á todo ganado que no lleve su dueño la patente de sanidad del punto de su procedencia.

La Junta provincial de Instrucción pública ha cursado al Rectorado el expediente de sustitución por imposibilidad física del maestro auxiliar de esta ciudad D. Francisco Treixell.

La misma Junta ha acordado excitar el celo del Ayuntamiento de Tortosa para que lleve á efecto el acuerdo de construir un edificio para escuelas en el barrio de Campredó.

El alcalde de Bot participa que entre varios jóvenes del pueblo se cruzaron algunos disparos de arma de fuego, resultando herido levemente Bautista Rullo.

El alcalde de Prat de Compte comunica que ha sido herido de arma blanca Ramón Pons Graciá, de veinte años, natural de Beceite.

La guardia civil de Mora de Ebro comunica haber derendido á un muchacho de Mora la Nueva, autor de la sustracción de maíz de la finca de don Pablo Trech Piñol.

Al practicar el servicio de correas, observó la guardia civil de Mas de Barberans, que se habían quemado recientemente dos hectáreas de montaña, sin que hasta la fecha hayan dado resultado las averiguaciones practicadas para conocer el autor ó autores del incendio.

Nos participa nuestro amigo José D. Isors (Puente de Piedra), haberle ganado comprar y llevado un rico y variado surtido en géneros para la próxima temporada, tanto para señoras como para caballeros. Mantas de todas clases, géneros de punto para señora y caballero, desde lo más económico á lo mejor que se desee, tanto en lana como en algodón. Todo á precios reducidos.

Extenso surtido en telas para sacerdotes.

### Mezclilla

Un propietario de los Estados Unidos, mister King, de Clinton posee un soberbio caballo negro llamado Myra que ofrece una particularidad sin precedente: tiene un magnífico y sedoso bigote. Mr. King ha estado en Chicago para consultar á los primeros veterinarios acerca del caso, pero éstos no han podido dar ninguna explicación satisfactoria del fenómeno.

Los aficionados han ofrecido ya millares de dollars á Mr. King por el caballo bigotudo, pero su propietario no quiere desprenderse de él.

A Calinez le ha sucedido un lance, y lo refiere á un amigo.

—¿Y él te arrojó un guante al rostro?

—Me lo arrojó.

—¿Y tú no lo recogiste?

—Verás. Me dijo el hombre que quería lavar el guante con mi sangre, y yo se lo devolví diciéndole que le quedaba mucho mejor lavándolo con bencina.

Napoléon, César, Dante, Cervantes, San Agustín: Una colección de micós. Según el sabio Darwin.

### AMOR DE MARE

Lo dolent fill á la dolenta filla.  
 digué un mati:  
 —Tu ets de mon cel! L'estrella que més brilla,  
 què vols de mi?  
 Te portaré de casa del meu pare...  
 tot un tresor;  
 te portaré les joies de ma mare.  
 —Portam-son cor.  
 Lo dolent fill la troba que dormia  
 tot somiant,

lo somni dels que dia y nit somia  
 n' es son infant.  
 Obre son pit y ab un coltell arranca  
 son pobre cor,  
 son cor que viu, com colometa blanca,  
 del seu amor!  
 Com llantia d' or portantlo en sa mà dreta,  
 butre lo sent.  
 Tot caminant de sa estimada queya  
 prop del portal.  
 y ab dolça veu lo cor hermós li deya:  
 —¿Fill, t' has f-t mal?—  
 (Verdaguer.)

## TELEGRAMAS

### CONGRESO

El Sr. Lerroux anuncia una interpelación sobre asuntos de Barcelona.

Pregunta luego si el Gobierno ha llamado la atención al Rey sobre sus excursiones cinegéticas, que pueden ocasionar algún disgusto al Gabinete.

Recuerda á este propósito que el Sr. Cánovas expresó su disgusto cuando, en vida de D. Alfonso XII éste hizo su célebre viaje á Aranjuez á visitar coléricos, sin antes haber dado conocimiento de su plan á los ministros responsables.

El Sr. Montilá dice al Sr. Lerroux que la Constitución no previene estos hechos aislados, que después de todo no tiene ni la importancia ni trascendencia que pretende darle el Sr. Lerroux.

Este insiste en sus afirmaciones. Queda corta lo el incidente.

#### D.bate político

El señor Moré hace uso de la palabra y dice:

Explicado por el señor Romero Robledo el objeto de su interpelación de censura al Gobierno sólo he de añadir que se propuso conseguir que todos los jefes de partido intervinieran en el debate.

Dos fueron sus afirmaciones: La continuación de estas Cortes y que hay un Gobierno sin programa.

Respecto de no haberse presentado mensaje he de decir que dado el sistema constitucional vigente no es posible siguiendo las mismas Cortes y el mismo Gobierno presentar el mensaje.

El rey, al llegar á su mayor edad, podía despedir al Gobierno, pero la dificultad estaba entonces en que no había encontrado medio de constituir un Gabinete que gobernara con las presentes Cortes que cree indispensables el señor Romero Robledo.

Además, ¿para qué era necesario un mensaje? ¿para qué plantear un debate político.

Pues ya lo ha planteado S. S.

Ahora si lo que quiere el Sr. Romero Robledo, es poner en movimiento el teleodósco político para que vaya girando ante el Rey, no es necesario tampoco el mensaje, pues desde el momento que el país goza de la libertad de prensa, de asociación, etcétera, hay sobrados medios para que el Rey sepa el modo de pensar de cada uno.

En la época en que no había más tribuna que ésta, tenía lugar y era necesario lo que ahora se solicita, pe-

ro hoy el Parlamento es el encargado de recoger en última manifestación, los ecos de estos movimientos de la opinión.

Seguramente el Sr. Romero Robledo tendrá modo de pensar distinto del que antes tenía, pero como nosotros no hemos cambiado, no necesitamos apelar á los medios que indica el señor Romero Robledo.

Nosotros debemos tener el oído atento á las aspiraciones de afuera, y atenderlas cuanto podamos.

Pronto trataremos de la cuestión social y de los movimientos de la masa obrera, asuntos que no admiten espera y que es de más interés que saber lo que pueden hacer los que se ocupan del turno de los partidos.

Termina diciendo que mientras el Gobierno cuente con la mayoría cumplirá sus deberes en bien de la patria.

#### Por unos embargos

Orense 22.—Un sangriento suceso ocurrió ayer en el Ayuntamiento del Barco de Valdeorras, análogo á otro que tuvo lugar hace algún tiempo en Retania.

Un agente de consumos, acompañado de cuatro guardias civiles, se presentó en el pueblo de E toma para notificar el embargo á varios morosos por falta de pago.

Uno de los que iban á ser embargados, increpó á la Guardia civil, y ésta le detuvo.

Cuando la fuerza salió del pueblo, los vecinos desde las laderas de las montañas por que serpentea el camino, empezaron á apedrear á la Guardia civil para que pusiera en libertad á los detenidos.

Como dos guardias civiles resultaron contusos de las pedradas, al repeler la agresión hicieron fuego, matando á un hombre y mal hiriendo á otro.

## AVISO

La inteligente profesora en partos, doña María Adela Vidal, se ha trasladado á la calle San Antonio n.º 1 y Vall n.º 2, lo cual tiene el honor de participarlo á su numerosa clientela y al público en general.

### Zapatería de JOSE MARRO

Plaza del Hospital, núm. 6  
TORTOSA

Gran surtido de calzado de todas clases á medida, proporcionado para pies delicados á precios reducidos.

## Escultor

En el acreditado taller del escultor D. Pio Canalda se admiten encargos para lápidas, cruces, panteones y demás trabajos artísticos de Cementerio.

Se recomienda esta casa por la elegancia en la factura de los objetos y por la economía en el coste.

32 Calle Moncada-32.  
Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa

## A. OLIVERES

MEDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

Consulta de 11 á 1.—Pasaje Franquet, Pral.—TORTOSA.

SUCURSAL

EN

TARRAGONA

Rambla San Juan, 41

# Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa, Ange 14

SUCURSAL

EN

REUS

Calle Monterols, 40

## PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas píldoras puramente vegetales, purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de reparar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio visioso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes píldoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza, los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen declinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, con sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar a un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar a ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo a las

## MILAGROSAS PILDORAS

VITALES DE REVERTER

Estas píldoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una. y basta una sola caja para ver su resultado. Deposito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaros Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Pont, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Burceloua Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se siruiran pedidos al por mayor y menor pudiendose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

## NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de

todas las personas de buen gusto el Agua de Montserrat, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la Farmacia de Monner.—Tortosa.

## Jarabe de ácido bromhídrico del Dr. Greus

PURÍSIMO Y EXACTAMENTE DOSADO

es el mejor agente de la medicación bromurada

Como no produce los accidentes del bromismo y es tan agradable como seguro é inofensivo, el JARABE BROMHÍDRICO del Dr. GREUS es realmente el mejor bromico. Se emplea con éxito seguro en todas sus indicaciones, y como sedante, vaso-constructivo y eupéptico, es especialmente útil contra los vómitos de los tísicos y de las embarazadas y en la dentición laboriosa de los niños, calmando el dolor y los trastornos gástricos; contra los vértigos y las convulsiones, incluso las eclámpsias; contra el asma, que puede evitar, y muy particularmente contra las menstruaciones muy abundantes ó frecuentes, moderando la regla; contra el insomnio de índole nerviosa y la histeria, que calma y corrige, y contra la terrible epilepsia, que seguramente cura.

Para su uso puede consultarse el prospecto que acompaña á cada frasco, y además al médico.

Estos productos, que han merecido al Dr. GREUS una medalla de oro en la Euposición Internacional del Trabajo últimamente celebrada en París, se expenden en la farmacia y laboratorio del Dr. GREUS, plaza de Santa Catalina, 4 y calle de Peris y Valero (antes Paz), letra N, VALENCIA, y en Tortosa D. Enrique Carpa y en todas las farmacias bien surtidas.

## ¡INCREDIBLE VERDAD!

Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre á su coste. Objeto de ley de ley garantizados, con hermosísimos brillantes, químicamente perfectos, de más valor por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. De composición de luz, dureza, lapidación perfecta, imitación maravillosa.

5.000 pesetas

se regalan á quien distinga estos brillantes Alaska de los legítimos. Gran Premio en la Exposición de París.

Anillo para caballero, oro y brillante.	50 pesetas
Idem para id., brillante muy grueso.	100
Alfiler idem id.	50
Alfiler idem id. (brillante muy grueso).	25
Anillo para señora ó señorita, idem id.	25
Pendientes (par) para señorita, idem id.	25
Idem para señora, idem id.	50
Idem para id. (brillantes gruesos).	100
Idem para niñas (verdadero regalo).	25

Se envían franco de todo gasto, por correo, en cajitas certificadas y declarada mercancía para toda España é Islas

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. No se hacen descuentos. No se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe. Dirigirse al representante general y único de la Sociedad Oro y Brillantes, AM: Alaska G. A. Buñas, Corso Romana 104 y 106 Milán (Italia).

## QUO VADIS...?

EDICIÓN EXPURGADA

Procedida de una Carta-Prólogo

del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla.

Precio.—2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA

Gastos de correo á más.

## DISPONIBLE

## Jarabe de ácido iodhídrico de Dr. Greus

PURÍSIMO Y EXACTAMENTE DOSADO

es el mejor agente de la medicación iodurada

Como tiene la ventaja de no ocasionar accidentes de iodismo, muchas veces peligrosos y hasta funestos, el JARABE IODHÍDRICO del Doctor GREUS es realmente el mejor de los iodicos y se emplea con gran éxito en todas sus indicaciones, como la sífilis, artritis y escrofulismo, y es especialmente útil contra la amenorrea, pues facilitando la aparición de la regla, corrige las menstruaciones pobres y difíciles; contra la galactorrea, determinando la supresión de la leche; contra el excesivo desarrollo del feto, muchas veces tan peligroso para el mismo como para la madre, y que con su uso se puede moderar, contra las disneas, incluso el asma, que con su uso se puede moderar, contra la obesidad, y muy particularmente contra la esclerosis y su más desagradable y funesta consecuencia: la vejez prematura.

Para su uso, que es agradable, consúltese el prospecto que acompaña á cada frasco, y además al médico.